

## LA APUESTA

Nacimos, vivimos y hemos crecido en Guachené, un municipio del Cauca, tierra caracterizada por su clima cálido, habitada por afrodescendientes esforzados y emprendedores; un pueblo que al pasar de los años ha ido mejorando tanto económica como socialmente. Su mayor atracción es el río Palo, que nos refresca con sus aguas en las tardes soleadas y calurosas.

Justamente en una de esas tardes decidimos conformar un equipo de trabajo para afrontar el reto planteado por el Banco de la República, respecto de explicar en qué forma ha influido o influirá en nuestras vidas las variaciones de la tasa de cambio.

Es natural que en Guachené, como pueblo de bajos recursos, no se le dé mayor importancia a la tasa de cambio, ya que en nuestra comunidad no es tan común ver exportaciones y/o importaciones de bienes o servicios, y es por esto que muchos no tienen ni idea de cómo podrían afectarles las fluctuaciones de ésta. No obstante, decidimos indagar más a fondo para saber qué conocé la comunidad al respecto y para ello decidimos aplicar una encuesta. La primera pregunta fue: ¿Sabe usted qué es la tasa de cambio? Pues vaya sorpresa la que nos llevamos al hacérsela a empleados, amas de casa, ancianos, jubilados, ante la disparidad de sus respuestas. La mayoría contestaron con un simple “no sé”; otros dijeron “eso es de los ricos”; unos pocos respondieron “eso es como de los bancos” y algunos incluso la confundieron con la taza de café o la del baño.

Todo cambió, sin embargo, al hacer la misma pregunta a estudiantes, profesores, algunos agricultores, universitarios, entre otros, pues la mayoría de ellos definió la tasa de cambio como el valor de nuestro peso con respecto a una moneda extranjera.

La siguiente pregunta fue ¿cómo ha influido o influirá en tu vida las variaciones de la tasa de cambio? Las respuestas no fueron muy satisfactorias, pues el 90% de los encuestados piensa que “eso no influye en nada” y unos pocos expresaron que “cuando aumenta la tasa

de cambio nos toca pagar más por los productos que compramos”, confundiendo el concepto de tasa de cambio con el de inflación.

Lo cierto es que muy poco es lo que saben los guacheseños acerca de la tasa de cambio y sus variaciones; tanto así que a muchos no les interesa lo que pueda pasar con ella; por tal razón, decidimos terminar la encuesta.

Así las cosas, sentimos que habíamos llegado a un punto muerto y necesitábamos una estrategia para lograr nuestro objetivo. Entonces nos dimos cuenta que entre nosotras mismas las opiniones estaban divididas: dos pensaban que la tasa de cambio no influye para nada en nuestras vidas, mientras que la otra sospechaba que alguna influencia debía tener en la vida de los colombianos. La divergencia de opiniones se solucionó de la siguiente manera: hicimos una apuesta en la que cada parte se comprometía a aportar los elementos para demostrar su posición; la ganadora sería aquella que lograra convencer a las demás y su premio, un dólar.

Nos lanzamos a la tarea de investigar cada una por su cuenta para allegar los argumentos necesarios. Fue así como quienes sostenían que la tasa de cambio no afecta para nada la vida de las personas del común, hicieron su disertación en los siguientes términos:

La tasa de cambio, definida como “la relación de proporción que existe entre el valor de una divisa y la otra. Dicha tasa es un indicador que expresa cuántas unidades de una divisa se necesitan para obtener una unidad de la otra”<sup>1</sup>. Por consiguiente, tiene que ver con la comparación entre nuestra moneda y una moneda internacional, especialmente con el dólar que es la moneda de referencia para Colombia. Las familias guacheneñas comercian siempre con nuestra moneda, reciben sus ingresos en pesos colombianos, compran y

---

<sup>1</sup> [www.wikipedia.org](http://www.wikipedia.org)

venden sus productos en pesos porque sus proveedores están generalmente en Cali y sus clientes en nuestro propio municipio; por lo tanto, su relación con otra moneda es nula; más aún, los habitantes de Guachené en su mayoría ni siquiera conocen otra moneda, ni saben y probablemente no les interesa saber cuánto vale un dólar. Adicionalmente, si se trata de aquellos que trabajan como empleados, ellos reciben su salario en pesos y por ende, no dependen para nada del aumento o disminución de la tasa de cambio. En otras palabras, la tasa de cambio sólo afecta a las grandes empresas que importan o exportan productos pero no a los ciudadanos del común que son de escasos recursos.

El turno fue para la otra parte, quien dijo tener los argumentos suficientes para demostrar que la tasa de cambio sí influye en la vida de los guachenenses y de todos los colombianos.

Comenzó diciendo que dicha influencia podía analizarse desde diversos puntos de vista. Desde la perspectiva empresarial, es necesario tener en cuenta que en Guachené abunda el monocultivo de la caña de azúcar y el Ingenio La Cabaña, empresa situada en nuestra región, es la encargada de procesar este producto para sacar el azúcar que ha de endulzar la vida de los colombianos y también de muchos extranjeros, pues es un producto de exportación por su alta calidad. Obviamente los propietarios de esta empresa no son guachenenses, pero los empleados sí lo son en su mayoría; allí trabajan muchos de nuestros familiares, vecinos y amigos y definitivamente sus salarios y la estabilidad de su empleo dependen de las utilidades de la empresa. En los últimos años la tasa de cambio ha estado por debajo de los \$2.000<sup>2</sup>, lo que significa para un exportador la disminución de sus utilidades pues sus productos en el exterior son pagados a un precio más bajo. Esto puede implicar que si la empresa no busca otras alternativas como la exploración de nuevos mercados, se verá avocada a disminuir sus costos y para ello la primera idea que se viene a la cabeza es el recorte de personal, hecho ante el cual nos veríamos afectados seriamente.

---

<sup>2</sup> [www.businesscol.com](http://www.businesscol.com)

En segunda instancia, se puede tener en cuenta el caso de aquellas familias guachenesas, pocas tal vez, que tienen gran parte de su sustento arraigado en el extranjero. Si la tasa de cambio sube, se puede asumir que la cantidad de dólares americanos que el familiar envíe, se va a convertir en más pesos colombianos y viceversa. Hoy en día, sin embargo, aquellas familias que estaban acostumbradas a una tasa de cambio superior a los \$2.000, se han visto compelidas a entrar en incumplimiento de sus obligaciones y seguramente se ha deteriorado su calidad de vida, pues los familiares radicados en el extranjero deben hacer mayores esfuerzos para cubrir las necesidades primordiales de sus beneficiados. De hecho las remesas que entran a Colombia se han convertido en un elemento importante en la economía nacional; “según el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), las remesas que los emigrantes envían a sus países, constituyen una de las expresiones económicas más impactantes de la globalización y se han convertido en una fuente significativa de recursos para las economías en desarrollo”<sup>3</sup>.

Otra alternativa de análisis está en las importaciones. Guachené cuenta con un Parque Industrial en cuyo seno se asientan diversas empresas que requieren maquinaria para mejorar sus procesos de producción; con la disminución de la tasa de cambio de los últimos años y la consecuente revaluación del peso, estos empresarios han tenido una buena época para pagar sus deudas en dólares con menos pesos colombianos y para hacer inversión en tecnología. Si analizamos una empresa que aprovechando la disminución del valor del dólar en Colombia, importa nueva maquinaria tecnológica para su producción, podríamos pensar que su producción seguramente será de mejor calidad, mayor cantidad y a menor costo. Reunidas estas condiciones, el empresario puede obtener mayor rentabilidad y es probable que explore otros mercados para vender sus productos, generando nuevas plazas de empleo, lo que beneficiará directamente a los guacheneses e incluso a quienes hoy somos estudiantes puesto que podremos tener mejores expectativas para nuestra próxima incursión en el mundo laboral.

---

<sup>3</sup> [www.usergioarboleda.edu.co](http://www.usergioarboleda.edu.co)

Por último es necesario dar un vistazo por el panorama económico nacional, en donde el Banco de la República ha jugado un papel de suma importancia como regulador de la política cambiaria y monetaria del país. Ante la tendencia revaluacionista, el emisor, utilizando uno de sus instrumentos para la intervención cambiaria,<sup>4</sup> en repetidas ocasiones ha tomado la decisión de intervenir el mercado saliendo a comprar dólares, de tal manera que al contraer la oferta de dólares en el mercado su precio suba, beneficiando y tranquilizando de momento al sector exportador que insistentemente ha presionado para que se tomen medidas que frenen la revaluación del peso frente al dólar. Con estas compras de dólares, el Banco de la República ha incrementado sus reservas internacionales, generando mayor confianza y propiciando un mejor ambiente para que lleguen a nuestro país recursos del extranjero que se convierten en inversiones de largo plazo. Con estas inversiones se logra mejorar el empleo, el recaudo de impuestos y como consecuencia directa, el estado cuenta con más recursos para hacer gasto público, es decir, invirtiendo directamente en las comunidades.

Todas estas razones demuestran ampliamente que los guacheseños somos sólo una ficha en el gran juego macroeconómico del país y del mundo y que, aún sin saberlo, nuestras vidas están influenciadas por todas las variables e indicadores que rigen la economía. La tasa de cambio es sólo una de esas variables y su aumento o disminución puede ocasionar cambios significativos en nuestra calidad de vida.

Había entonces una ganadora indiscutible de la apuesta. Silenciosamente, sus compañeras colocaron sobre la mesa los \$1.783 que servirían para que todas, por primera vez, tuvieran en sus manos la moneda que rige por ahora las transacciones del país: el dólar.

---

<sup>4</sup> [www.banrep.gov.co](http://www.banrep.gov.co)

